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Señor Director:
Cuando pensamos en adopción lo prime-

ro que se nos viene a la mente es lo complejo, 
lento y engorroso que puede ser este proceso. 
El tiempo no sólo afecta emocional y física-
mente a las personas que inician los procesos 
de adopción, sino que también a los niños y 
niñas debido a que se alarga el tiempo de vivir 
en condiciones de mayor vulnerabilidad.

¿Por qué es importante que los niños y ni-
ñas puedan vivir en una familia que les brinde 
cariño, protección, seguridad, contención y 
salud?  Porque estos factores son cruciales 
para su crecimiento, desarrollo y bienestar. 
Además, la evidencia científica nos mues-
tra que la primera infancia es un período de 
especial sensibilidad en relación con las ex-
periencias que promueven el desarrollo.

 Estas experiencias que son fundamenta-
les en los primeros años de la vida provienen 
de cuidado cariñoso y sensible, y la protección 
recibida de los padres, la familia y la comu-
nidad. Esto trae beneficios a lo largo de toda 
la vida, que se traducen en una mejor salud 
mental y física, un mayor bienestar y una ma-
yor capacidad para aprender e ir enfrenando 
los desafíos de la vida cotidiana.  

La adopción puede representar esa opor-
tunidad donde las interacciones afectuosas, 
enriquecedoras y protectoras podrían favo-
recer la progresión del desarrollo integral y, 
además, proteger a los niños y niñas del efecto 
negativo del estrés y la adversidad.  El per-
manecer más tiempo en residencias u otro 
tipo de instituciones se ha asociado a mayo-
res problemas del desarrollo y otros riesgos 
relacionados con aspectos socioemocionales 
y de salud mental.

Se hace necesario que se continúe me-
jorando los procesos de adopción y que se 
cuente con un acompañamiento adecuado 
para las familias y niños y niñas. Se hace 
urgente poder construir un buen camino de 
transición desde la institucionalización a la 
desinstitucionalización. De esta forma podría-
mos favorecer una trayectoria más positiva y 
llena de posibilidades y oportunidades para 
los menores.

Andrea Mira,
Académica de la Escuela 
de Terapia Ocupacional

Universidad Andrés Bello 

Señor Director:
El Imacec de un 0% del mes de septiembre fue un duro 

golpe al Gobierno, en particular a las estimaciones de cre-
cimiento para este 2024, las cuales no se cumplirán, y con 
ello una serie de efectos negativos para el país.

Pero las malas estimaciones del Gobierno pueden 
costar muy caro, en particular si consideramos sus estima-
ciones en su propuesta previsional, las cuales han estado 
muy cuestionadas por varios expertos desde siempre.

Un bajo crecimiento puede ser enmendado en otro 
Gobierno, independiente de su color político y recuperar 
la senda del crecimiento, pero una propuesta previsional, 
a partir de malas estimaciones, puede afectar a genera-
ciones de pensionados.

Malas estimaciones sustentan malas reformas, pero 
cuando el daño es irreversible es preferible ser riguroso 
antes de aprobarlas, y evitar así daños permanentes.

Nadie puede negar que la reforma previsional del 
Gobierno tiene tintes más ideológicos que técnicos, y 
sus estimaciones cuestionadas por expertos así lo com-
prueban, incluyendo las ideas regresivas de reparto, la 
licitación de stock, etc.

Eduardo Jerez Sanhueza

Señor Director:
Como gremio y referentes de la industria de la Seguridad 

Privada, sentimos la obligación de reconocer el trabajo y dispo-
sición que siempre tuvo el Subsecretario de Prevención del Delito 
Eduardo Vergara, quien lideró un equipo de excelencia, que llevó 
adelante el trabajo histórico, que permitió la concreción de un an-
helo de muchos años de poder contar con una Ley de Seguridad 
Privada, del cual nos sentimos parte, gracias a un trabajo conjunto 
entre diversos actores, que fue liderado por el ahora ex Subsecretario 
Vergara, que logró sacar adelante una ley que durmió por largos 
13 años en el Congreso prácticamente sin avances.

Hoy, mientras la Contraloría revisa los reglamentos, se está 
trabajando en la implementación de la normativa, espacio donde 
la Subsecretaría de Prevención del Delito juega un rol funda-
mental, motivo por el cual esperamos la continuidad del trabajo 
colaborativo y ese mismo compromiso por parte de la nueva au-
toridad, de quien tenemos las mejores referencias para liderar 
–en los próximos meses– la puesta en marcha de la normativa, 
que vendrá a modernizar un rubro que factura más de US$2.000 
millones anuales y que es clave fortalecer en momentos donde la 
delincuencia avanza a paso firme.

Aldo Vidal
Vocero de la asociación de 

empresas de seguridad priva-
da y transporte de valores

Señor Director:
El Imacec de 0% es una gota más en un vaso que puede rebalsarse muy pronto. En tanto, el Gobierno 

destaca la reforma de pensiones como prioridad, pero insiste en terminar con las AFP y licitar la ad-
ministración de los ahorros de afiliados antiguos.

Hace unos meses, un grupo de economistas de Clapes UC publicó un estudio evidenciando el im-
pacto positivo que ha tenido el sistema de capitalización individual en el crecimiento económico, la 
inversión y el empleo. ¿Por qué desarmarlo entonces? 

Por otra parte, la licitación propuesta podría reducir las comisiones, pero no mejora las pensio-
nes. Siempre hay dos caminos para hacer más eficiente las instituciones: reducir costos (comisiones) 
o elevar los ingresos (rentabilidad). Lograr 50 puntos base menos de comisión todos los meses eleva-
ría la tasa interna de retorno (TIR) del afiliado en cerca de 0,4%. Sin embargo, 10 puntos base más de 
rentabilidad lo haría en 1,3%. Resulta evidente que, si por reducir las comisiones se arriesga la renta-
bilidad, el balance no sería positivo.

Esta situación me recuerda a Nerón; emperador que, mientras Roma ardía en llamas, cantaba des-
preocupado un poema. El Gobierno, sin mirar la situación a su alrededor, insiste en cantar su propia 
canción.

Matías Vargas Vera,
Investigador Observatorio Perspectivas

Señor Director:
El ministro Diego Pardow anunció una reforma al sistema de distribución eléctrica para 2025. 

Aunque existe consenso en avanzar hacia la modernización de la red, ingresar un proyecto de ley 
reviste riesgos por su complejidad, larga tramitación y alta incertidumbre respecto de su texto final. 
Una opción que no debemos descartar, sería avanzar en medidas que ya tienen respaldo técnico y que 
pueden ejecutarse con un simple decreto, como es la implementación de medidores inteligentes. 

Estos dispositivos permiten que los usuarios gestionen su consumo y que las empresas moni-
toreen en línea las interrupciones de suministro, agilizando el envío de cuadrillas para reponer el 
servicio. El resto del mundo ya nos sacó ventaja en su implementación, con Inglaterra, donde más 
del 50% de los usuarios ya cuentan con esta tecnología; Italia, que ostenta un 99% de penetración; 
y Uruguay, que proyecta completar el 100% de los registros con dispositivos inteligentes para fin 
de 2024.

Es probable que el proyecto de gobierno incorpore la implementación de medidores inteligentes. 
Pardow dijo que propician una red “más barata de operar”. Sin embargo, no adoptarlos con pronti-
tud, modificando el decreto tarifario vigente para dar señales de precios por bloques horarios, pone 
en riesgo una importante fuente de eficiencia para el sistema. 

 Luigi Sciaccaluga, 
Gerente de Desarrollo y Nuevos Negocios de Plataforma Energía
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obesidad en magallanes: 
una problemática 

preocupante
“alrededor del 35% de los adultos y el 10% de los niños 

presentan obesidad, cifras que están por encima del 
promedio nacional” 

La obesidad es una de las epidemias más silen-
ciosas y destructivas del siglo XXI, y aunque 
su prevalencia se ha incrementado a nivel glo-
bal, en regiones como la nuestra, la situación 
es aún más alarmante. Durante la última dé-
cada se ha visto un aumento considerable de 
casos de obesidad. A pesar de los esfuerzos, 
los números siguen siendo desalentadores y la 
problemática exige una atención urgente.
En la región, alrededor del 35% de los adul-
tos y el 10% de los niños presentan obesidad, 
cifras que están por encima del promedio 
nacional. Este aumento no solo es un re-
flejo de malos hábitos alimenticios, sino 
también de factores socioeconómicos y cul-
turales que han exacerbado la situación. 
La obesidad no es solo una cuestión estética 
o de bienestar físico, sino que tiene profun-
das implicancias para la salud. Se asocia 
con enfermedades crónicas como la diabetes 
tipo 2, hipertensión, enfermedades cardio-
vasculares y algunos tipos de cáncer. En una 
región como la nuestra, con una población 
envejecida y una alta tasa de enfermedades 
crónicas, la obesidad se convierte en una car-
ga aún más pesada para el sistema de salud. 
Varios factores contribuyen a la alta tasa de 
obesidad en Magallanes. En primer lugar, la 
región enfrenta desafíos climáticos que di-
ficultan la realización de actividad física al 
aire libre, especialmente en invierno, cuando 
las temperaturas extremas y las condiciones 
meteorológicas adversas reducen las posibi-
lidades de ejercicio. Esta falta de actividad 
física, combinada con una dieta basada en 
alimentos ultraprocesados y ricos en grasas, 
azúcar y sal, aumenta el riesgo de obesidad. 
Otro factor relevante es el aislamiento geográ-

fico. Las ciudades más pequeñas, como Puerto 
Natales o Porvenir, tienen un acceso limitado a 
alimentos frescos y saludables, lo que obliga a 
muchos residentes a depender de productos pro-
cesados que son más fáciles de conseguir, pero 
menos nutritivos. La logística para el transporte 
de alimentos frescos a estas zonas es costosa y 
complicada, lo que eleva los precios de frutas, 
verduras y otros alimentos frescos, haciendo 
que muchas personas opten por alternativas 
menos saludables por razones económicas. 
Para abordar esta problemática, es necesario 
un enfoque multifacético que incluya tanto po-
líticas públicas a nivel regional como cambios 
en los hábitos de la población. En primer lugar, 
es esencial fomentar la educación nutricional y 
promover un estilo de vida activo. Las autori-
dades locales podrían implementar programas 
de educación sobre alimentación saludable y 
ejercicio en las escuelas, en las comunidades 
y en los centros de salud.
La obesidad en Magallanes es una proble-
mática complejo que no solo afecta la salud 
individual, sino también la colectiva. El aisla-
miento geográfico, la falta de infraestructura 
adecuada para la práctica de deportes y una 
dieta poco saludable son factores que agravan 
esta situación. Sin embargo, con un esfuerzo 
conjunto entre las autoridades locales, las co-
munidades y los ciudadanos, es posible revertir 
las tendencias actuales y construir una región 
más saludable. Es fundamental que la obesi-
dad deje de ser vista solo como un problema 
estético y se reconozca como un desafío de 
salud pública que requiere una acción inme-
diata. Solo así podremos mitigar sus efectos y 
garantizar un futuro más saludable para las 
próximas generaciones.
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